

Gärten und zeichnen sich mit ihren weißen Mauern und hellgrünen oder rot gemalten, flachen Eisenblechdächern in geschmackvollen Umrissen von dem dunkeln Hintergrund der Bäume ab. Nur der älteste Teil der Stadt in der Nähe des Kremls gleicht unsern Städten; nur dort stößt ein Haus an das andre. Das Ganze ist sorgfältig mit geweißten Mauern umgeben, welche mit prachtvollen Türmen besetzt sind. Überall sonst scheint Moskau eine Sammlung von Landhäusern zu sein, zwischen welchen die Moskwa in großen Krümmungen dahinkläuft.

3. Im Kreml thronte seiner Zeit die oberste weltliche und geistliche Macht des Reiches. In des Kremls Nähe ließ sich der Handelsstand nieder; er bedurfte der Mauern, um seine Schätze aus China, der Bucharei, Byzanz und Nowgorod zu beschützen. Der andre, viel ausgedehntere Teil von Moskau wurde vom Adel erbaut, und lange nachdem Peter der Große die neue Hauptstadt auf Feindes Boden errichtet hatte, verschmähten die Großen diesen Aufenthaltort, indem sie festhielten an der Väter Sitte. Noch heutiges-tags ist Moskau mit seinen ehrwürdigen Heiligtümern und geschichtlichen Erinnerungen ein Gegenstand der Ehrfurcht und Vorliebe für jeden Russen, und so oft er von weitem im Vorbeireisen das goldene Kreuz des großen Glockenturmes zu sehen bekommt, wirft er sich andächtig und von Vaterlands-liebe ergriffen auf seine Knie. Petersburg ist sein Stolz; aber Moskau steht seinem Herzen nahe.

4. Man hat gesagt, wenn die Bevölkerung Rußlands zunähme, würde das unermessliche Reich auseinanderfallen. Jedoch kann keiner seiner Teile ohne die andern bestehen: der waldbreiche Norden nicht ohne den kernreichen Süden, das gewerbtätige Mittelland nicht ohne die beiden andern, das Binnenland nicht ohne die Küsten, nicht ohne die große, gemeinsame Wasserstraße, die in einer Ausdehnung von 3000 km schiffbare Wolga. Aber noch mehr als alles dies hält das gemeinsame Gefühl für die geschichtlichen Erinnerungen die fernliegenden Teile des Reiches zusammen. Und für dieses Gefühl ist nur Moskau der Mittelpunkt.

Graf Molthe.

## 138. Sibirien.

1. Der weite Norden Asiens, ein Gebiet, das um ein Viertel größer ist als Europa, gehört unter dem Namen Sibirien zum russischen Reiche. Gebirge erfüllen den Südosten des Landes, während der größere nordwestliche Teil eine ungeheure Ebene darstellt.

Im ganzen Norden ist das Klima unwirtlich. Während des Winters bildet die Landschaft dort eine einzige, gefrorene, schneeverwehte, grenzenlose Ebene. Nicht selten brausen gewaltige Schneestürme mit furchtbarer Gewalt